

cion a Cortes este distrito en busca de electores. Encuentro los que puto, que realmente no fueron muchos, y volviendo sin duda a su aspiración eterna, predeñia al parecer acudir a las huestes del silvestre. Debió salir la cosa mal, ya que ante la figura del Sr. Mérat (D. Juan) no podía nadie pretender lo que estaba ratificado, y el Sr. Morand (D. Jaime), de repente, se vuelve al fusionismo, y firme a sus históricos deseos levanta la bandera de rebeldía llena a unos cuantos que nunca faltan en un distrito, para decirles que hay que moralizar y organizar un comité. Se proclama rey como los feudales de nuestra historia y se cree que ha de merecer los plácemes de la opinión que cree vé en el la venida del redentor.

Nada de eso. Hoy no se juega de esa manera en un distrito. Hoy no se engaña a una colectividad con promesas vacías. No porque uno diga que es liberal o conservador, monárquico o republicano; la opinión lo admite de esa manera *operibus credit non verbis*, y como los actos no responden, la oratoria no convence. ¿Fué el Sr. Morand (D. Jaime) liberal? pasó después a los silvestres. ¿Volvió a los fusionistas? Apela a los testigos de los señores Carbonell y Ramos, de Javea y Denia, y Morand (D. Jaime) de esta última ciudad. Pues bien, si todo es cierto es indudable qué arraigo ha de tener esta evolución? Ninguno.

Baste con que el Sr. Morand (D. Jaime) lea la carta que en *El Mercantil Valenciano* del viernes último publica su corresponsal de Padruguer, para convencerse de que sus pretensiones ni son fundadas ni son admitidas, y convencido debe estar de ello dicho señor, cuando después de muchos días se ha callado y nada ha dicho. Conteste el Sr. Morand (D. Jaime) a sus adeptos a dicha carta y se pondrán las cosas en claro. Entonces sabrá la opinión pública la consecuencia en dónde radica; se convencerá en dónde existe el verdadero credo liberal, ya que han desaparecido aquellos banquetes que labra D. Jaime Morand a sus correligionarios durante su alcaldía de Denia; y una de dos cosas: ó aquello fué inútil y piensa el Sr. Morand en reformar sus actos, ó fué muy práctico y ahora pretende continuarlo bajo otra forma. Ya nos ocuparemos de esto y de otras cosas que nos traerá la consecuencia ardor de radical, para sacar la conclusión de que el nuevo comité no tiene razón de ser ni de existir, ni por su historia ni por su actual condición. Esperemos a que nos faciliten ciertos datos con los que podremos apreciar esa tan caótica moral política de la que nos habla el Sr. Pons Albi al comunicar el acta de constitución del nuevo pretendido comité.

Y nada más por hoy. De usted afectísimo amigo s. s.,

El Correspondiente.

Nota. También nos ocuparemos en su lugar del Sr. Bertomeu y aclararemos si algunos señores que forman hoy el comité liberal, fueron del silvestre hecho por el Sr. Bertomeu, apelando a pruebas testimoniales y quizá documentales.

DECLARACIONES DEL SR. SILVELA

Fracaso de la conciliación.—Relevo de Weyler y Primo de Rivera.

Según telegrafian desde París, el corresponsal de *Le Temps*, en San Sebastián, al pasar por esta ciudad el Sr. Silvela, le hizo algunas preguntas, al los que respondió: «El jefe de los disidentes» dijo al corresponsal que las negociaciones para la fusión de todos los conservadores se han frustrado, porque se le quería imponer la condición de callar en el Parlamento, suscribiendo tácitamente la continuidad de la política de Cánovas.

Hubiese consentido —ha dicho— en prestar mi concurso a la situación si me hubiesen dejado mantener mi programa colonial, y me hubieran concedido el relevo de Weyler y de Primo de Rivera, cuyas gestiones en Cuba y Filipinas desapruebo totalmente.

El Sr. Silvela considera muy grave la actividad de España.

Creo que la monarquía nada tiene que temer de los partidos extremos, aunque admite que los carlistas se muestran ansiosos de asestar.

El Sr. Silvela declara que su grupo y el partido liberal seguramente ayudarán a mantener el orden, y sobre todo, a rechazar nuevas exigencias de los Estados Unidos.

Ningún gobernante español —ha dicho— aceptará jamás el que se lleve la discusión al terreno a que quiere llevarla la diplomacia yankee.

Conflict entre la Iglesia y el Estado

A los periódicos de Madrid telegrafian desde Roma:

«El Gobierno español había recomendado a su representante cerca del Vaticano que solicitase del Santísimo Padre su intervención salvadora y agradable, a fin de conjurar un conflicto que podría revestir graves proporciones.

El secretario de la embajada, encargado de Negocios actualmente por ausencia del embajador Sr. Marry del Val, practicó las gestiones convenientes cerca de monseñor Rampolla, encontrándose en las mejores disposiciones, porque es sabido que el Vaticano dedica preferentemente a su familia a nourrir, y don't état financier n'est pas des plus brillants. Pourquoi, encore une fois, n'avoir pas pensé à ses braves gens?

Il faut croire et espérer que cet oublie peut encore être réparé.

La Santidad había recibido por telegrama dos informes respecto al asunto.

Uno de ellos procedía de la nunciatura de Madrid, ejercida por el Sr. Bayona en ausencia del Nuncio, monseñor Nava de Bontibio.

La nunciatura de Madrid emitía opiniones favorables al obispo de Mallorca, por cuanto que hacía constar que éste no se había extralimitado en su excomunión contra el ministro, sino que había recordado sentencias del Concilio de Trento y de bulas pontificias, cosa perfectamente correcta y habitual en las pastorales.

El otro informe recibido por el Papa procede del arzobispo (el telegrama no dice que arzobispo es, pero suponemos que es el de Valencia, por cuanto a este arzobispado corresponde la diócesis de Mallorca), quien es contrario al acto realizado por el prelado de Palma.

El Papa decidió someter el caso al Consejo de las Congregaciones y bajo su presidencia se reunieron ayer los cardenales, quienes han recalcado que es cierto, como ha afirmado el obispo de Mallorca, que todo el que se apodera de bienes de la Iglesia está excomulgado según lo preceptúa el Concilio de Trento en el capítulo XI, sesión XXII.

Así, pues, el Papa no retirará la excomunión que hoy pesa sobre el Sr. Navarro Reverter, y el obispo de Mallorca no será castigado.

Deseoso León XIII de probar al Gobierno de España su benevolencia, ha autorizado al arzobispo de Valencia para encontrar términos conciliatorios.

De todas maneras, el ministro de Hacienda, como incluido en la excomunión citada, habrá de admitir. Así al menos se cree aquí.»

DESDE PARÍS

(Servicio especial de *EL LIBERAL*)

20 Septiembre,

L'Académie des beaux-arts a décidé, dans sa séance de samedi, que le jugement du concours Chaudesaigues, dont le programme était un «théâtre de jour spécialement destiné aux matinées», sera rendu samedi prochain.

L'exposition des projets aura lieu à l'Ecole des beaux-arts, la veille, et le lendemain, du jour du jugement.

Les peintures, pour fautes peu graves, ont été levées dans les armées de terre et de mer lors de l'affirmation de l'alliance franco-russe; les cochers de fiacre eux-mêmes ont eu leurs pétites contraventions remises.

146 LA CANDELA DE SAN JAIME

Pablo Ferriz de Linaza, a don Bartolomé de Aslor, a don Juan de Aitona, a don Matías de Moncada, a don Jaime de Barbastro, y así hasta cumplirse el número de doce señores, catalanes o aragoneses, todos, en fin, cumbres y pináculos, próceres y barones, que formaban, por decirlo así, la alta arandela de la corona del rey de Aragón.

Nuestros lectores nos perdonarán no les describamos uno a uno estos caballeros, porque sería eluento de nunca acabar.

Basta decir que el que no era viejo era morrocotudo; todos de anchas espaldas, robusta cerviz, frente alta y puños formidables; todos representando con una fuerte acentuación, ya la raza aragonesa, ya la catalana; todos determinando una concentración tal de bravura en su pequeño círculo, que se comprendían bien, sólo al verlos, las inmortales hazañas que en Levante como en Poniente habían llevado a cabo, separados o juntos, aragoneses y catalanes.

Detrás de cada uno de aquellos infanzones había que suponer un cerrado y payoso escuadrón de bravos almogávares, capaces de meterse por la boca del infierno, digno trasunto todos de aquél Roger de Flor, gloria tanto aragonesa como catalana.

Allí había elementos para conquistar el mundo.

Y cosa extraña, los nombres de aquellos doce barones eran cabalmente los del apostolado de Cristo; pero faltaba completamente Judas.

Don Pedro de Luesia se fué entonces al pequeño es-

FOLLETIN DE «EL LIBERAL»

147

pacio circular en que terminaba la escalera de caracol, hizo bajar al primer piso.

Le siguió, y tanto el primero como el segundo piso fueron despedidos.

Don Pedro entonces cerró la puerta del piso de la escalera, y no contento con esto, cruzó sus dos barras de hierro y las aseguró.

Después de esto subió y fué a sentarse en el único sillón que aparecía vacío.

La presidencia, si es que puede encontrarse el lugar de la presidencia en una mesa redonda, podía decirse la ocupaba don Diego Martínez de Luna, porque si lo que marca una presidencia es el lugar preferente, cuando hace mucho frío el lugar preferente es el que está más cerca del fuego, y don Diego Martínez de Luna tenía la espalda frente por frente del fogón de la chimenea.

Además, aquella chimenea era un dosel, un alto y magnífico dosel de mármol blanco labrado con la delicadeza del encaje.

Don Pedro de Luesia estaba frente a don Diego de Luna, determinando el punto extremo del diámetro de la mesa, y aun podía suponerse marcado otro punto extremo en el lugar en que se encontraba don Diego de Luna.

No hay que decir que la mesa se había dejado completamente servida, y que cada dos caballeros tenían entre sí una gran ánfora o jarrón de plata, en cada uno de los cuales se había puesto más vino del que se

tienen bastante los lectores para conocer a aquel eminente gaditano.

En la culta Cádiz, la ciudad santa, donde nacieron las libertades españolas, vino al nuncio el ilustre sabio D. José Celestino Mutis el día 6 de Abril de 1732. Sus padres D. Julián Mutis y doña Gregoria Bacio le dedicaron desde el año muy temprano a estudiar la carrera de Medicina, en aquel año que y famoso Colegio fundado por Fernando VI, base de la moderna Facultad de Medicina de Cádiz. Con notable aprovechamiento cursó la carrera, revelando desde sus comienzos el talento que había de immortalizar el nombre del joven estudiante, y en muy poco tiempo alcanzó sus títulos, dedicándose inmediatamente al ejercicio de la noble profesión médica, en la cual había de ser una de las glorias que han dado a la Facultad gaditana el merecido renombre que hoy goza.

Deseoso de hacer fortuna marchó a Madrid el ilustre médico, y en la capital de España fue objeto de la admiración y del aplauso de sus compañeros por sus profundos conocimientos anatómicos. Puede decirse que en aquella época era Celestino Mutis uno de los primeros anatómicos de nuestra patria. Llegó más tarde por sus aficiones a los estudios y trabajos de Botánica marchó a América con el cargo de médico del virrey español de Nueva Granada. En América hizo el susigne gaditano toda su enviable reputación del eminentísimo botánico.

Al mismo tiempo que dedicaba su actividad, su inteligencia y sus conocimientos a estos trabajos y al ejercicio de su profesión, D. José Celestino Mutis desempeñaba una cátedra en un notable Colegio de Santa Fe de Bogotá y estudiaba la carrera del sacerdocio. Pocos años después de su estancia en América el ilustre médico vestía los hábitos talares del sacerdote.

Fué en sus tiempos objeto D. José Celestino Mutis de grandes distinciones y honores. El rey Carlos III, gran protector de las ciencias y las letras, le confió varias importantes comisiones que fueron admirablemente desempeñadas, entre ellas un estudio de reconocimiento y clasificación de la flora de aquellas apartadas regiones que dió por resultado la formación de un notable herbario con más de 25.000 plantas, de muchas de las cuales estudió Mutis, al mismo tiempo que hacia el trabajo que le fué confiado, las propiedades terapéuticas. De estos estudios preciosísimos obtuvo Mutis el admirable fruto de la extracción de la quinina de la corteza de los árboles de la quina. Por estos importuntísimos trabajos, cuya fama se extendió a todo el mundo, Linneo, Humboldt y otros eminentes sabios distinguieron a Mutis con su amistad y con sus aplausos.

De las numerosas y notables obras que escribió D. José Celestino Mutis solo es conocida la titulada «Arcano de la quina». Las demás no se han impreso siquiera, a pesar de haber ordenado Fernando VII que se hiciera una edición completa de sus obras. De sus admirables estudios botánicos sólo se conservan algunas colecciones en el Jardín Botánico de Madrid y en el Museo de Historia Natural. Queda también como recuerdo de su memoria el Observatorio astronómico de Bogotá, cuya creación fué debida a su iniciativa. Y no hay más recuerdos, ni más monumentos ni más obras que perpetúen entre los españoles la memoria del ilustre sabio, porque ni aun sus cenizas descansan en el suelo de la patria, a excepción del nombre colocado en aquella humilde calleja del barrio de la Viña de Cádiz, que muchos leen con extrañeza, muchos con indiferencia y muy pocos con la veneración debida.

Murió el sabio botánico el día 11 de Septiembre de 1808.

Z.

La Unión y El Fénix Español

Compañía de seguros reunidos

Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga núm. 1 (Paseo de Recoletos.)

GARANTIAS
Capital social efectivo... Ptas. 12.000.000
Primas y reservas. 43.598.510
Total. 55.598.510

32 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios.—Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acrecienta la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.159.694'43.

Seguros sobre la vida.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, especialmente las Dotales, Renta vitalicia y Capitales diferidos, a primas más reducidas que cualquier otra Compañía.

Subdirectores en esta provincia.—D. Julián Maluenda, paseo de Méndez Núñez, número 46, Alicante, y D. Juan Llorca, calle de San Fernando, núm. 26, principal.

CUENTOS ESPAÑOLES

TESTAVANA

I

—¡Me han robado! Me han robado toda mi fortuna, más de diez millones... ¡Socorro!

A estos gritos acudieron todos los estudiantes y la dueña de la casa de huéspedes en que éstos se hallaban y penetraron en la habitación de la cual habían partido las exclamaciones.

Testavana, un hombre alto, delgado, pálido, enjuto de rostro, nervioso y bullanguero, se hallaba paseando con gran agitación por el reducido y pobre gabinete. Miraba con ojos espantados y labios de recelosa inquietud.

—Diez millones!... Mis diez millones! —gritaba.

—Qué le ocurre, D. Celedonio? —preguntó la patrona.

—Ya lo he dicho; me han robado diez millones!

—Diez millones?

—Diez millones, ¿de qué? —replicó un estudiante.

—Diez millones de duros. ¡Un tesoro!

—Ja, ja, ja! ¿Qué bromas?

—¿Cómo bromas? Es cierto, desgraciadamente cierto —exclamó en el extremo de su exaltación Testavana.

—Pobrecito! —murmuró un estudiante de medicina— acaza de salvar la línea sutil que separa el estado de razón de el de insensatez; ha pasado de la zona templada de la cordura a la zona tórrida de la locura.

En efecto, el pobre Testavana, que vivía con suma estriccia, y pasando diariamente mil aficiones, era, sin duda alguna, víctima de un terrible delirio *vesánico*.

—Y dónde tenía Vd. esos diez millones? —le preguntaron.

—Yo lo sabía... —contestó.

—¿Cuándo ha notado Vd. el robo?...

—Hace tiempo; pero ahora, ahora mismo, acabo de convencerme de tan espantosa verdad.

—No sospecha Vd. quiénes puedan ser los ladrones?

—Sí —replicó el enfermo—; muchos, muchos de baja estofa, y algunos poderosos y encumbrados; éstos harán que el Congreso, el gobierno y las naciones extranjeras me declaren reo de lesa majestad y me encierren en una prisión... pero puede que mi defensa esté, amigos míos, en que se reúna la junta de aduanas, presidida por el Papa, y me declare inocente y persigála mis fieros, a mis astutos, a mis terribles enemigos.

No hubo compasión; estalló estrepitoso coro de carcajadas entre aquella gente.

—¡Esto loco, loco de remate! —atrevióse a decir en alta voz uno de los estudiantes.— Avísanos a la Casa de Socorro.

—Padeció sin duda una manía persecutoria, complicada tal vez con un delirio de grandezas —añadió otro de los estudiantes.

Entonces el enfermo a su vez se echó a reír, y deteniéndose en medio de la habitación, dijo:

—¿Conque estoy loco?... Es la moda... Ahora se ha establecido un proceso contra la imaginación; es la sospechosa, la criminal, la enemiga declarada y temible de la especie humana...

Contareis los lobanillos de mis antepasados?

Tuve una abuela muy aficionada a los naipes...

Un primo empuñaba el codo de lo lindo... ¡Ved

qué datos! Fantasea, vive de esperanzas, gusta de la independencia y de la libertad aura, se entusiasma, qué más queremos? Es un loco, un loco, un verdadero loco, lo afirman los doctores zanguangos... Resulta de la conspiración formada por los tontos y los egoistas... Soy loco.

Bueno, calmese, amigo Testavana —dijo cariñosamente uno de los jóvenes.

—¿Qué es eso de calmarme? ¿Qué no piense, que no hable, que no sienta? Esto es lo que se desea... Un muerto ha sido siempre persona de juicio. Un cementerio es, sin duda, el lugar de clausura á que conducen los vivos, es decir, los locos, á los razonables... ¡Me han robado! Creo que me han robado las gentes... no puedo afirmarlo... ¿Quereis que os lo demuestre? Prestadme atención.

II

—Decídme, ante todo —añadió Testavana—, si un reloj se descompone, ¿consistirá en la calidad de su máquina ó en el uso que de él han hecho las gentes? Figúratos que el reloj ha ido de mano en mano, de la cuidadosa á la desatada, y así por mucho tiempo, ¿de qué habría servido su buena construcción y su preciosa mecánica? Acá está mi reloj, mi mejor amigo... Hace años que le poseo. Le llevo siempre amarrado como se amarra á los esclavos á una cadena, en el bolsillo del chaleco. Siento su tic-tac, rápido como el latido del corazón de un pajarito. En su carátula hallo la respuesta á mis preguntas respecto de la hora en que vivo. Yo le pregunto con una mirada, y él me responde con sus silenciosas saetillas apuntando la cifra. Siempre le cuide, con espero, siempre le diré á tiempo la cuerda; jamás se ha descompuesto: i me ha engañado.

Jah! Pues decidme si estoy loco porque mi máquina es mala, ó porque me han llevado y traído aquí para allá las gentes á su placer ó capricho.

Hace veinte años era mozo. Tenía religión, costumbres casi del todo sistemáticas, afición al estudio, idea formada acerca de que todo progreso se realiza por sucesivas, dulces y lentas gradaciones en virtud de la ley reguladora de la actividad y que determina el carácter del verdadero trabajo, esto es, la proporción del esfuerzo al tiempo... pero empezaron las cosas á cambiar bruscamente de aspecto... los tendores se convirtieron en centuriones de la milicia nacional, los oradores hablaban por todas partes, los vulgarismos, rutinarios e intolerables maestrillos (esos maestros que no han sabido educar una generación que los pague) escribían folletos inflamables...

Todo se veía, ciencia, religión, leyes, economía, costumbres y creencias á vuelo rápido y

á vista de pajaros... do quiera fueseis hallabais una mano que agarrando del brazo os conducía á los tumultos... se os facilitaban con prontitud «una vaga instrucción á modo de merienda para el viaje», dábante por entregas «á real y medio» las ciencias, se imponía á todo el mundo el deber de tener ideas *decisivas* sobre lo más complicado y difícil... y los estímulos y los aplausos, y la fácil y ruidosa notoriedad que entonces se lograba y que era una peligrosa tentación?

Había un Olimpo de genios, soles tras de los que todos ibamos... Profesores, que así como nosotros despreciábamos el estudio por la política, ellos abandonaban la enseñanza por el gobernado... ¡Cuánto me robaron, cuánto nos robaron... estos ilusos!... (que por cierto no lo fueron tanto). El tiempo para educar, la atención, el necesario para ejercitarse en la observación, el indispensable para realizar ese hermoso trabajo de la experimentación «matriz del progreso real!»

—No sabemos caminar modestos, pacientes por la senda de las convicciones á la realidad de la ciencia, de la industria ó del arte!

Todos éramos genios, salvamos las cuivias, habíamos hallado la línea recta... Acabo de hacer un cálculo... Dios mío, ¡qué desdicha! (Aquellos tiempos han pasado, y nosotros somos pobres e ignorantes!... ¡Me han robado un capital!... ¡Millones!)

—Os atreveréis á decirme que estoy loco?

Aquellos tiempos fueron provechosos, eran necesarios, representaban una crisis morbosa pero saludable... Fuimos generosos, vanos, si queríais; arrebatados, pero heroicos... No me invade ni la desesperación ni la melancolía. «Gracias á Dios», el gran relojero, la máquina es buena! Pero si no hubiera caído entre la porfía y las agitaciones de las gentes locas de mi tiempo... ¡cuánto no hubiera valido! ¡Me han robado... han robado al pobre de Testavana!

Acaba de asegurárselo su mejor amigo... el compañero de toda la vida, al señalar las doce y veinte, justa la fecha en que nació hace cuarenta años!

Creedlo, amigos míos... no os entreguéis al vaivén del tiránico todo el mundo; vivid... cuidando de los delicados resortes de la máquina... si no, os harán caminar uñas veces demasiado de prisa y otras con retraso.

Os lo asegura en un ataque de sentido común el loco «Testavana».

La proporción del esfuerzo á la grandeza del fin y la marcha del tiempo... es la enseñanza que nos dan silenciosamente los relojes.

JOSÉ ZAHONERO.

SECCIÓN DE NOTICIAS

En el tren correo de hoy deben llegar á esta capital nuestros queridos amigos y correligionarios D. Rafael Terol y D. Rafael Beltrán, quienes como saben, nuestros lectores habían ido a Madrid con objeto de dar personalmente el pésame al Sr. Arroyo con motivo de la irreparable desgracia que afege al dignísimo diputado a Cortes por Alicante.

Caen, pues, por su base los comentarios de un colega que anuncia, convirtiéndolo todo en sustancia, que los señores Terol y Beltrán se proponían ir á Ávila para saludar al señor Sagasta.

Ayer y acompañado por su distinguida familia, salió de Madrid con dirección á sus posesiones de El Escorial, donde se propone pasar una larga temporada, nuestro muy querido amigo y jefe el diputado a Cortes por la circunscripción D. Enrique Arroyo.

Ha regresado á esta capital nuestro estimado amigo y compañero en la prensa D. José de Ugarte y Mauresa, después de haber pasado el verano en su posesión «El Reloj» (San Juan).

Mañana tendremos el gusto de ofrecer á nuestros lectores los párrafos más interesantes del notabilísimo artículo publicado por don Pablo Alzola en nuestro estimado colega la *Revista Contemporánea*, que con tanto acierto dirige el Sr. Alvarez Sereix, y cuyo trabajo, calificado de notabilísimo, ha sido objeto de animados comentarios por parte de la prensa madrileña.

Aprovechamos con gusto esta oportunidad para agradecer sinceramente al Sr. Alvarez Sereix la autorización que eu términos tan expresivos como cariñosos ha tenido la bondad de concedernos para reproducir en *EL LIBERAL* varios de los trabajos, todos ellos de gran mérito, publicados en un periódico que como la *Revista Contemporánea* sabe conquistar mayor aceptación y crédito en cada número que publica.

Por orden gubernativa ha sido detenido en esta capital un súbdito francés llamado Augusto Francisco Rion acerca del cuál recaen vehementes y fundadas sospechas de ser anarquista, á más de ir indocumentado, haber sido expulsado de Barcelona por sectario, incurrir en multitud de contradicciones y concurrir en él circunstancias singulares dignas de no pasar desapercibidas á nuestras celosas autoridades.

El citado individuo es de Brest, ha residido poco tiempo en Francia, posee varios idiomas y habla correctamente el español.

Al ser conducido á la cárcel, airado y descompuesto hubo de proferir varias amenazas terroríficas, entre ellas la de que cortaría el cuello al jefe de vigilancia señor Lopez Gil.

Se han pedido informes á Barcelona y evauciado una consulta á Madrid por el digno gobernador civil Sr. Salas y en tanto no se ordene por la superioridad lo que haya de hacerse con el mencionado francés, permanecerá éste á disposición de nuestra primera autoridad gubernativa.

Le han sido concedidos honores de jefe superior de administración al diputado provincial D. Francisco Sánchez Toda.

Se encuentra enferma de alguna gravedad la esposa de nuestro particular amigo D. José Gomis Orts.

Deseamos á la enferma recobre pronto la salud perdida.

Ha regresado de la quieta donde ha pasado una corta temporada, la señora doña Vicenta Navarro y López, acompañada de su preciosa hija Amelita.

El Sr. D. Mariano Irles, dueño de la elegante sastrería establecida en la plaza de la Constitución, 12, ha tenido la galantería, que le agradecemos, de enviarnos un atento B. L. M. ofreciéndonos su acreditado establecimiento.

Por el Laboratorio municipal han sido analizadas tres muestras de café, azúcar y vino, procedentes de la tienda de D. Alejandro Ribeles, y presentadas por D. Alejandro Vila, habiendo resultado los géneros analizados útiles para el consumo.

El Boletín oficial de la provincia en su número de ayer publica lo siguiente:

Parte sauditorio de la Real familia.

Relación de los pueblos en los cuales se ha de celebrar subasta para el aprovechamiento de leñas bajas.

Anuncio de la Tesorería de Hacienda de esta provincia sobre nombramiento de recaudadores.

Extracto de las sesiones celebradas por el Ayuntamiento de Alicante durante el mes de Agosto último.

Cuenta de depositaria de los Ayuntamientos de Beuijofar y Benifallim.

Edictos de Ayuntamientos y Juzgados.

Han sido nombrados auxiliares del agente ejecutivo de la zona de Elche, D. Francisco Miró, D. Modesto Sanjuan, D. Carlos Soler y D. José Liuera.

El dia 26 del actual tendrá lugar en nuestro circo taurino la becerrada organizada por los empleados de la Fábrica de tabacos.

Los productos se destinarán á un acto benéfico.

Nuestros paisanos los aplaudidos artistas de zarzuela D. Trino Llorente y D. Antonio Ólmos, han sido muy bien acogidos por el público valenciano, donde debutaron en el teatro Pizarro con *Campanone*.

Razones que hacen del afamado Tónico Oriental, la más eficaz y exquisita de todas las preparaciones de su clase. Limpia, perfuma, aumenta, suaviza, preserva y hermosea el cabello; extirpa la caspa, los granos, las serosidades y todas las demás afecciones de la piel cabelluda; fortalece el cráneo y estimula el crecimiento del pelo.

Produce los mismos admirables efectos sobre la barba y los bigotes, á los cuales comunica el brillo y la ductilidad de la seda.

Venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

SE VENDEN

trasportes y bocoyes de roble.

Para más informes dirigirse á los señores Anglade y compañía.—Almacén de vinos, Barrejón, 5, Alicante.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES ENTRADAS HASTA LAS CUATRO DEL DIA DE AYER.

Vapor Aznalfarache, c. Nuchera, de Sevilla, con efectos.

Idem Molina, c. Miró, de Londres, con idem.

Idem francés Dauphine, c. Crouret, de Cete, con pipas.

Idem Itálica, c. Lancerica, de Marsella, con efectos.

Idem francés Conseil Freres, c. Bertian, de Rouen, con vino,

Idem San Fernando, c. Gómez, de Marsella, con efectos.

Idem Luis Pinzón, c. Marcos, de Barcelona, con id.

DESPACHADAS

Vapor francés Dauphine, c. Crouret, para Orán, con efectos.

Idem Molina, c. Miró, para Barcelona, con idem.

Idem Itálica, c. Lancerica, para Bilbao, con idem.

Idem Aznalfarache, c. Nuchera, para Marsella, con id.

Idem San Fernando, c. Gómez, para Sevilla, con id.

Idem Besos, c. Franco, para Orán, con id.

Idem Luis Pinzón, c. Marcos, para Barcelona, con id.

Laud Joven Jacinto, p. Ramos, para Castellón, con petróleo.

CAMBIOS

facilitados por la casa Alejandro Vila

Paris chequé.	32'65
Londres chequé.	33'47
4-oz 100 Interior.	65'25
Id. Exterior.	81'

ANUNCIOS

GONZALEZ HERMANOS

E. BOTÍ CARBONELL

CASA MAYLIN

Loza, Lampistería y Cristalería. - Camas, muebles y objetos de capricho

Ferretería, Quincalla y Perfumería
Mayor, 13, 15 y 17 y Muñoz 1 y 3.

Enfermo del oido

Venero-Sifilis

EL ACEITE NEUBERT, cura las sorderas leves y con síntomas molestos del oido. Con su uso disminuyen y desaparecen los rui los y los vértigos. Expulsa el cerro negro y restablece la audición. 4 ptas., boticas de Alicante, Dr. Gadea. Consulta, Doctor Audet, Beneficencia, 2. — Madrid.

Reuma y Gota

Tisis

Impotencia

Nervioso

Para acallar el dolor en pocas horas, toma las y catarrlos crónicos por antiguas y rebeldes que sean: Otitis, Tisis, Antirreumáticas, etc. Para prevenir nuevos ataques, abajarlos y curar la tisis, rotaña, debe emplearse el ANTIRUMATIC COPPER, para la hidrosis toba sus períodos. Precio, 4 pesetas en las boticas de Alicante, Dr. Gadea. Consulta, Doctor Audet, Beneficencia, 2. — Madrid.

EL FLUIDO VITAL, GOTAS VIRILES,

GLÓBULOS VITALES, PERLAS DEL SERRALLO (5, 6, 25 y 40 pesetas) son los únicos medios bien informados por la razón de un pensador ilustre para curar sin riesgo y con la mayor soltura IMPOTENCIA, DERRAMES SEMINALES y demás desarreglos genitales por abusos ó vejez. Son tónicos vigorosos y curan AGUACANTO SE HAYAN ENSAYADO OTROS REMEDIOS SIN RESULTADO POSITIVO. Venta, boticas de Alicante, Dr. Gadea. Consulta, Doctor Audet, Beneficencia, 2. — Madrid.

EL ANTINERVIOSO HOWARD, es el tonico más poderoso del sistema nervioso, no tiene rival para curar vértigos mareos, el insomio, y pesadillas, temblores, ansiedad, sensaciones extrañas, frío, calor, dolor, irascibilidad, parálisis, falta de memoria, de voluntad y de resolución. Obra reconstituyendo. Remedio para quince días. 4 ptas. Venta, boticas de Alicante, Dr. Gadea. Consulta, Doctor Audet, Beneficencia, 2. — Madrid.

En un Aguacero



Pectoral de Cereza
del Dr. Ayer.

Las Píldoras del Dr. Ayer curan la Biliosidad.



ESTOMAGO
ARTIFICIAL

Los vómitos, ardor, gases, pesades, dolores de boca, bilis y dolores de estómago, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

curado agradoado. — Caja, 750. Moreno Miguel, Arenal, 2. Madrid. — Rambla de las Flores, 4. Barcelona, y en todas las farmacias y drogueras del mundo.

De venta en las principales farmacias. — Depósito en la del Sr. Rodríguez, Mayor, 23.

PERMANENT NITRATE COMMITTEE

DELEGACION HISPANO-PORTUGUESA

Qué cantidad de nitrato de sosa (salitre de Chile) necesitan los diferentes cultivos y en qué época del año conviene aplicar este abono? La importancia del nitrato de sosa en la horticultura y jardinería. Por el Dr. D. Maximiliano Weitz, Secretario de la Delegación "Der Vereinigte Salpeetr-Producenten".

El nitrato de sosa en agricultura-su empleo en el cultivo de la vid. Por el Dr. D. L. Grandjean, Director de la Estación "Agronómica" del Este, Francia.

"El empleo del nitrato de sosa en los diversos cultivos," precedido de una reseña sobre "la nutrición de la planta según los modernos conocimientos." Conferencia dada por el ingeniero D. Mariano Capdevila y Pujol, Delegado en España y Portugal del Permanent Nitrate Committee.

Estos folletos, publicados por el "Permanent Nitrate Committee," de Londres, los reparte gratis la Delegación Hispano-Portuguesa, Claris, 96, Barcelona, bastando hacer la demanda de los mismos al Delegado.

El "Permanent Nitrate Committee," no vende ni dispone de nitrato, y sus deseos son intervenir en operaciones mercantiles. Sin embargo está á disposición de los interesados para suministrarles cuantos datos desean sobre precios, fletes, expendedores y demás datos requeridos para el comercio del nitrato de sosa.

MANUAL DE ELECCIONES
PROVINCIALES Y MUNICIPALES

OBRERO MARTINÉS AZÓN

Disponible por bajas ordenadas por los anunciantes que no quieren pagar el impuesto del timbre

ACADEMIA

Haciéndole a los padres la mejor educación a sus hijos, les garantizamos que se les dará la mejor formación. Los padres que quieren que sus hijos reciban una buena educación, deben enviarlos a la Academia. Los padres que quieren que sus hijos reciban una buena educación, deben enviarlos a la Academia.

CAMBIO

Solicítate por el caso Alfonso VII

33.50	
33.41	
33.36	
33.18	
33.00	
32.90	
32.80	
32.70	
32.60	
32.50	
32.40	
32.30	
32.20	
32.10	
32.00	
31.90	
31.80	
31.70	
31.60	
31.50	
31.40	
31.30	
31.20	
31.10	
31.00	
30.90	
30.80	
30.70	
30.60	
30.50	
30.40	
30.30	
30.20	
30.10	
30.00	
29.90	
29.80	
29.70	
29.60	
29.50	
29.40	
29.30	
29.20	
29.10	
29.00	
28.90	
28.80	
28.70	
28.60	
28.50	
28.40	
28.30	
28.20	
28.10	
28.00	
27.90	
27.80	
27.70	
27.60	
27.50	
27.40	
27.30	
27.20	
27.10	
27.00	
26.90	
26.80	
26.70	
26.60	
26.50	
26.40	
26.30	
26.20	
26.10	
26.00	
25.90	
25.80	
25.70	
25.60	
25.50	
25.40	
25.30	
25.20	
25.10	
25.00	
24.90	
24.80	
24.70	
24.60	
24.50	
24.40	
24.30	
24.20	
24.10	
24.00	
23.90	
23.80	
23.70	
23.60	
23.50	
23.40	
23.30	
23.20	
23.10	
23.00	
22.90	
22.80	
22.70	
22.60	
22.50	
22.40	
22.30	
22.20	
22.10	
22.00	
21.90	
21.80	
21.70	
21.60	
21.50	
21.40	
21.30	
21.20	
21.10	
21.00	
20.90	
20.80	
20.70	
20.60	
20.50	
20.40	
20.30	
20.20	
20.10	
20.00	
19.90	
19.80	
19.70	
19.60	
19.50	
19.40	
19.30	
19.20	
19.10	
19.00	
18.90	
18.80	
18.70	
18.60	
18.50	
18.40	
18.30	
18.20	
18.10	
18.00	
17.90	
17.80	
17.70	
17.60	
17.50	
17.40	
17.30	
17.20	
17.10	
17.00	
16.90	
16.80	
16.70	
16.60	
16.50	
16.40	
16.30	
16.20	
16.10	
16.00	
15.90	
15.80	
15.70	
15.60	
15.50	
15.40	
15.30	
15.20	
15.10	
15.00	
14.90	
14.80	
14.70	
14.60	
14.50	
14.40	
14.30	
14.20	
14.10	
14.00	
13.90	
13.80	
13.70	
13.60	
13.50	
13.40	
13.30	
13.20	
13.10	
13.00	
12.90	
12.80	
12.70	
12.60	
12.50	
12.40	
12.30	
12.20	
12.10	
12.00	
11.90	
11.80	
11.70	
11.60	
11.50	
11.40	
11.30	
11.20	
11.10	
11.00	
10.90	
10.80	
10.70	
10.60	
10.50	
10.40	
10.30	
10.20	
10.10	
10.00	
9.90	
9.80	
9.70	
9.60	
9.50	
9.40	
9.30	
9.20	
9.10	
9.00	
8.90	
8.80	
8.70	
8.60	
8.50	
8.40	
8.30	
8.20	
8.10	
8.00	
7.90	
7.80	
7.70	
7.60	
7.50	
7.40	
7.30	
7.20	
7.10	
7.00	
6.90	
6.80	
6.70	
6.60	
6.50	